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En México se financia nada más un 30 por ciento a través de la banca: Fitch  
 
 

Extracto de la entrevista con Franklin Santarelli, director general de Instituciones 
Financieras para América Latina de Fitch Ratings, y con Alejandro García, director 

senior de Instituciones Financieras de América Latina de Fitch Ratings,  
en El Economista TV, con motivo de la 78 Convención Bancaria. 

 
 
LUIS MIGUEL GONZALEZ: Nos da mucho gusto estar acá en el estudio con Franklin Santarelli 
y Alejandro García de Fitch, Romina, ¿cómo estás? 
 
ROMINA ROMAN: Gracias. Muchas gracias por acompañarnos. Bienvenidos.  
 
ALEJANDRO GARCIA: Al contrario, gracias. Un gusto por la invitación.  
 
LUIS MIGUEL GONZALEZ: Franklin, Alejandro, ustedes están monitoreando 
permanentemente a las instituciones financieras de América Latina y México, ¿cuál sería la 
primera fotografía que nos pueden entregar de cómo llega la banca mexicana a esta 
Convención en Acapulco? 
 
FRANKLIN SANTARELLI: Con un muy alto nivel de sanidad, diría que es la primera respuesta. 
La banca mexicana tiene buena regulación, buenos capitales y un sistema financiero que si 
bien no es suficientemente grande para el tamaño del país, tiene una fortaleza financiera 
que destaca comparada con otros países de Latinoamérica. 
 
Cuando los comparamos, solamente tengo por arriba en visión general a Chile, como 
primero, luego el sistema financiero peruano que ha tenido un levantamiento en los últimos 
cinco años fabuloso, y luego viene México.  
 
LUIS MIGUEL GONZALEZ: ¿En qué le hace falta mejorar a México para estar a la cabeza de 
América Latina? 
 
FRANKLIN SANTARELLI: Yo separaría dos cosas. En términos de sanidad financiera, lo que 
necesitamos es un entorno económico que te permita crecer más rápido y tener una mayor 
penetración bancaria y diversificación del negocio. En términos de qué le hace falta a la 
banca mexicana, es poder ser más parte de la actividad económica del país, todavía el nivel 
de penetración bancaria en México es muy pequeño, como todos ustedes saben, y es un 
reto importante.  
 
Esta banca está muy bien hecha, muy bien formada, muy saludable, probablemente tiene 
una menor utilidad relativa que no es suficiente para financiar la actividad económica de 
un país. En México se financia nada más un 30 por ciento a través de la banca, en Chile se 
financia un 70 por ciento de toda la actividad económica a través de la banca.   
 



ROMINA ROMAN: En términos de las calificaciones, ¿cuál sería la perspectiva en términos de 
calificación para los bancos mexicanos? ¿Habría la expectativa de subir la calificación? Y la 
otra pregunta, se aprobó hace poco más de un año la reforma financiera, ¿esto será 
suficiente para aumentar la penetración del crédito bancario en la población y respecto al 
Producto Interno Bruto?  
 
ALEJANDRO GARCIA: La perspectiva que tenemos actualmente para los bancos es estable, 
señalando precisamente que vemos relativamente un limitado espacio para ver mejoras en 
las calificaciones. Buena parte de esto es porque como mencionaba Franklin, ya los 
fundamentos financieros de la banca son relativamente sólidos y esto los posiciona bastante 
bien, incluso en el contexto de otros mercados emergentes.  
 
Tenemos algunas calificaciones de bancos grandes en México que ya comparan incluso con 
los grandes bancos de economías bastante más robustas. Sin embargo sí claramente habrá 
espacio para mejorar en el mediano plazo. Buena parte de esto vendrá derivado también de 
un entorno económico mucho más vigoroso, esto seguimos considerando que es uno de los 
motores y de los factores fundamentales para hablar de ese potencial de crecimiento de la 
banca y por obvias razones va muy ligado una cosa con la otra.  
 
Se podrá detonar esa actividad crediticia, lo cual le da también espacio para que hay más 
penetración bancaria y a la vez eso seguramente redundará en economías de escala, un 
mejor desempeño de los bancos, y a mediano plazo sí vemos potencial de que haya esas 
mejoras. 
 
La reforma financiera claramente es uno de los elementos que vendrá a apuntalar ese 
potencial que hay en el horizonte, sin embargo no es lo único y seguimos pensando como 
mencionaba que el desempeño de la economía es un factor fundamental y la reforma sienta 
buenas bases pero algunas de esas tendrán un efecto más bien gradual o de mediano plazo.  
 
ROMINA ROMAN: Sabemos que no es lo único, ¿pero habrá algún otro elemento que pudiese 
contribuir a detonar este crecimiento, este acelerado crecimiento de la banca? 
 
ALEJANDRO GARCIA: Es el entorno económico en general pero también un factor 
estructural, una limitante muy importante, es el altísimo grado de informalidad que hay en 
la economía. 
 
Siempre se habla de que no hay suficiente oferta de crédito y nosotros a veces mismos 
mencionamos que lo que deberíamos de cuestionarnos es que más un problema de oferta, 
es un problema de demanda efectiva. 
 
Mucha gente habla de que efectivamente pudiera haber agentes económicos, personas, 
empresas, principalmente los del segmento pequeño y mediano, que tal vez no tengan ese 
acceso al crédito pero en muchas ocasiones es porque el grado de institucionalización, de 
disponibilidad de información en ocasiones es difícil que sea suficiente para que tengan 
acceso a las fuentes de financiamiento, al menos de índole formal.  


